
陳元3建議勉港展所長
以「帶路」為大棋局 建服務投資平台 打造智力基地
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陳元表示，回歸祖國20周年以來，
香港持續保持繁榮穩定，不斷創

造更好的現代化風貌，積極融入中華民
族偉大復興的壯闊征程，「一國兩制」
實踐取得舉世公認的成就。
作為曾經參與香港回歸的中方工作
組成員，他很榮幸地成為香港回歸前後
歷史變化的見證者和推動者，並與內地
香港很多金融界人士一起為維護國際金
融中心地位做了力所能及的事情。

參與「帶路」助自身轉型
他指出，香港作為國際金融中心，在亞
太地區乃至世界範圍都具有巨大的影響
力，香港參與「一帶一路」建設有利於
「一帶一路」順利推行，也有助於香港自
身經濟轉型升級，繁榮發展。特區政府積
極參與國家「一帶一路」的系列措施，彰
顯了特區政府遠見和擔當。
對香港金融有着長期研究的陳元就
香港所具有的獨特優勢，為香港參與
「一帶一路」建設提出3點建議：
第一，把香港建設成為服務「一帶
一路」建設的國際金融中心，把香港金
融發展放在「一帶一路」發展的大棋局
下，開展金融創新合作，不斷完善金融
創新和金融監管；
第二，把香港建設成為服務「一帶
一路」的投資平台，積極運用多樣化金
融手段和多元化的融資安排，搭建市場
化投融資平台，圍繞「一帶一路」倡議
重大部署，提供高效的資金融通服務；

第三，把香港建成服務「一帶一
路」的智力基地，支持香港進一步加強
與內地和「一帶一路」有關國家交流合
作，廣納天下英才，促進多元文化碰撞
和交流，鼓勵民間智庫為「一帶一路」
進行調研策劃，為「一帶一路」提供香
港智慧。

倡港發揮建設性切入點
陳元說，「一帶一路」倡議，不只

是有助於中國自身實現中國夢，也包括
全球經濟的可持續發展，香港在其中大
有可為也應有可為。國家所需，香港所
長是是次論壇的主題，也是香港積極響
應和參與「一帶一路」倡議，並發揮建
設性作用的切入點，這些都仍需要香港
各界共同努力。
他希望特區政府做好推廣和促進工

作，各行業做好參與者和建設者，社會
各界做好支持者和宣傳者，共同把握
「一帶一路」帶來的歷史性機遇，繼續
提升香港金融和其他專業服務業競爭
力，對香港經濟發展社會民生改善促持
續供應力。
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香港文匯報訊（記者 馬琳、馬
靜 北京報道）國務院國資委主任
肖亞慶在「國家所需 香港所
長——共拓『一帶一路』策略機
遇」論壇上表示，國資委將在四方
面推動國有企業充分利用香港的資
本市場與香港專業服務，加強對
接，具體包括利用資金優勢支持項
目建設；強化服務支撐；深化產業

合作，及健全交流機制。

加強對接共拓「帶路」
肖亞慶指出，香港的發展和內

地發展緊密相連，國資委將抓住
「一帶一路」的戰略機遇，推動
國有企業充分利用香港的資本市
場與香港專業服務，加強對接，
與香港各界攜手共同開拓「一帶
一路」。
他表示，國資委具體將從四方

面落實，一是利用資金優勢支持
項目建設；二是強化服務支撐，
合力拼船出海；三是深化產業合
作，實現優勢互補；四是健全交
流機制，搭建合作平台。
肖亞慶說，香港有完備的金融

體系、專業的金融分工、標準化
的金融產品和較低的融資成本，
是重要的國際金融中心和全球最
大的離岸人民幣市場。

港聚人才供專業服務
同時，香港聚集了大量世界知

名的金融、會計、法律、設計、
基建工程等領域的專業機構和人
才，兼具跨文化融合和國際通行
規則優勢。這些專業服務可以助
力國有企業在「一帶一路」進程
中，了解沿線國家和地區的法律
法規，提供工程諮詢和監理，基
建投資項目評估、盡職調查，可
行性評估，第三方仲裁等多種服
務，協助建立具有國際標準的商

業模式及產權和投資保護機制。
「國資委將積極支持香港為中

央企業參與『一帶一路』建設提
供多元化投資渠道和資源配置平
台；也歡迎香港企業積極參與中
央企業海外工業園區和物流園區
建設，進入園區投資興業。」肖
亞慶說。
他並表示，目前國資委與香港

特區政府及有關部門、機構保持
着密切交往，建立了定期互訪、
信息共享、聯合會商等多層次合
作機制，未來將進一步健全上述
交流合作機制，創新合作模式、
提升合作水平，為國有企業與香
港各界深化合作共贏發展搭建平
台。

香港文匯報訊（記者 馬琳、
馬靜 北京報道）中國銀行董事
長陳四清昨日在論壇中表示，
香港擁有亞太區實力最強的銀
團貸款市場，可以有效對接亞
投行等國際金融機構，又能調
動全球金融資源，增強「一帶
一路」重大項目融資的合力。
兩地金融機構更可利用香港投
資者眾多的優勢，共同引導主
權國家、標誌性項目、境內外
優質企業到香港市場融資，同
時需要靈活設計融資結構，匹
配多方需求，並強化風險分擔
機制，降低投資風險。

加強合作拓寬來源
陳四清在「國家所需 香港所

長——共拓『一帶一路』策略機

遇」論壇首環節「如何借助香港
資本巿場拓展『一帶一路』建
設」中表示，「一帶一路」的基
礎設施建設是重要基石，但由於
准入門檻高、涉及國家多、規模
大、周期長、風險高等特點，金
融業目前為「一帶一路」基礎設
施提供的金融支持離現實需求還
有很大差距。
他認為，要破解「一帶一路」

基礎設施融資瓶頸，需要大力拓
寬資金來源，創新設計融資結
構，靈活運用金融產品，有效降
低投資風險。在此過程中，內地
和香港有很大的合作空間。
在加強金融機構合作，拓寬融

資來源方面，陳四清指出，香港
擁有亞太區實力最強的銀團貸款
市場，2017年規模達到1,163億

美元，還有數量眾多的投資銀
行、基金公司等機構。香港作為
國際金融中心，既可以有效對接
亞投行等國際金融機構，又能調
動全球金融資源，增強「一帶一
路」重大項目融資的合力。

設計靈活多樣模式
兩地金融機構亦可利用香港投

資者眾多的優勢，共同引導主權
國家、標誌性項目、境內外優質
企業到香港市場融資。近年來，
中國銀行協助匈牙利政府在香港
發行人民幣點心債，就同時為新
加坡、印尼等5國企業的發債業
務提供了支持。
同時，靈活設計融資結構，匹

配多方需求。陳四清指出，香港
金融業有豐富的結構化融資經

驗，可以與內地金融業一起，根
據「一帶一路」基礎設施的不同
特點，匹配項目的投資主體和融
資需求，設計出靈活多樣的融資
模式。
最後，是要強化風險分擔機

制，降低投資風險。例如，中國
銀行已通過在港設立的中銀保險
為俄羅斯、哈薩克斯坦、越南、
緬甸、印尼等20個「一帶一路」
沿線國家的項目提供服務。2017
年中銀保險承保的境外業務中，
超過50%的項目位於「一帶一
路」沿線國家。

香港文匯報訊（記者
馬琳、馬靜 北京報道）
中國人民銀行副行長范一
飛在「國家所需 香港所
長——共拓『一帶一路』
策略機遇」論壇上指出，
香港具備支持「一帶一
路」沿線國家開展本幣結

算和貨幣合作的天然優勢，並建議香港通過
積極創新，發展資產風險管理，支持內地企
業「走出去」，及完善金融設施建設，在人
民幣國際化過程中扮演更全面角色、強化香
港的離岸人民幣中心地位。

基建融資辦公室促交流
范一飛表示，香港是世界開發程度最高的
經濟體之一，金融體系建設完備，專業人才

儲備、基礎設施完善，在「一帶一路」資金
融通中，完全可以發揮自身優勢，在促進基
礎設施投融資、加強金融服務推介、推動金
融市場和基礎設施聯通、完善跨界金融交
易、擴大本幣使用、發展金融科技等領域，
拓展合作區域和發展空間。
「香港有條件、有能力成為撬動國際資本

參與『一帶一路』投融資的主要驅動力。」
范一飛說，香港成立的基礎建設融資辦公
室，就是一個很好的平台，可以使不同機構
之間交流分享，從而實現資本和產能對接。

倡開發「帶路」金融產品
他認為，香港要在人民幣國際化過程中扮

演更全面角色、強化香港的離岸人民幣中心
地位，可從4方面努力：
一是積極創新，使人民幣跨境產品、離岸

產品更加豐富，滿足國家「一帶一路」倡議
的需要。
二是隨着海外人民幣資產規模越來越大，

人民幣資產風險管理的業務需求越來越大。
香港有優秀的人才隊伍，自由開放的營商環
境等，在這方面大有可為。
三是內地企業可藉助香港「走出去」。香

港在支持內地企業「走出去」方面，可通過
不斷豐富人民幣業務產品等發揮作用。
四是香港的金融設施建設。目前港中銀是

人民幣跨境結算市場唯一的境外結算地，扮
演非常重要的角色，希望這方面角色可以進
一步強化。
范一飛並提出具體建議：針對「一帶一
路」建設，香港可開展本地投融資機制創
新，包括上市集資、銀行貸款、私募基金、
債權融資等多元化融資渠道服務，開發滿足
「一帶一路」建設所需的投融資和避險金融
產品，完善本幣投融資和風險管理功能，帶
動更多市場資源參與投資這些金融產品。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）亞
洲基礎設施投資銀行行長金立群昨日
在「國家所需 香港所長—共拓『一
帶一路』策略機遇」論壇上指出，香
港資本市場在「一帶一路」基建項目
可起4方面作用，包括發債；成為資
訊、法律、管理服務中心；仲裁中心及
人才中心。
金立群在「金融與投資」專題論壇
上指出，香港作為國際重要金融中心之
一，在投資、風險評估、研究、金融、
保險、會計、法律服務和仲裁等方面具
有特殊優勢，在基礎設施建設和運營管
理方面經驗豐富。
同時，香港擁有各個領域優秀人
才，亞投行願與香港特區政府、金融機
構以及相關機構和企業等加強合作，充
分發揮各自優勢，積極推進「一帶一
路」建設，促進亞洲地區和世界各地的
共同發展。

有條件建「帶路」仲裁中心
金立群認為香港資本市場在「一帶
一路」基建項目可起4方面作用：
一、香港是資本市場、融資中心、

資產管理中心，亞投行可利用香港的資
本市場發債。
二、香港有管理好軌道交通、空港

海港等基礎設施的經驗，可以成為資
訊、法律、管理服務中心。
三、香港是世界上為數不多、有信

譽的仲裁地之一，一旦發生投資爭議，
香港歷來是首選仲裁地之一，有條件成
為「一帶一路」的仲裁中心。
四、人才中心。
金立群此前曾與香港特區行政長官

林鄭月娥多次會面。他在論壇上表
示：「我們願與香港特區政府、金融
機構以及相關機構和企業加強合作，
充分發揮各自優勢，積極推動『一帶一
路』建設，促進亞洲地區和世界各地的
共同發展。」

香港文匯報訊
（記者 馬琳、
馬 靜 北 京 報
道）在「國家所
需 香港所長─
─共拓『一帶一
路』策略機遇」
論壇上，香港金

管局總裁陳德霖指出，過去 10 年
中，內地對外直接投資有五至六成是
投資香港或經香港投資其他地方。因
此，他認為，拓展「一帶一路」，香
港可以在內地資金走出去方面發揮橋
樑作用。

籲港配合國家所需
陳德霖表示，香港在「一帶一路」

的戰略定位，可以用「背靠內地、面
向全球」來概括，「香港具有『一國
兩制』制度優勢，中央政府一貫支持
香港繁榮穩定，融入國家發展大局。
在『一帶一路』建設中，香港應主動
去配合國家所需。」
他指出，香港是內地引進資金和

技術的最大來源地和跳板，同時也
是內地對外直接投資的重要渠道。
作為中國唯一實行普通法，又同時
使用中英文的地方，香港一直受國
際貿易和融資機構歡迎，可以吸引
很多企業通過香港走出去。對於企
業而言，未來香港在兌換、結算、
貸款、發債、上市和風險管理方
面，將提供更多「一站式」的便利
服務。

肖亞慶：國資委四招助國企拓港

陳四清籲港拓融資力降風險

金立群：港基建具4優勢

范一飛：港優勢助融資創新 陳德霖：港應主動助內企「走出去」
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